

Vierter Abschnitt.

1. Der Canarienvogel.

Dort auf dem kleinen Tische vor euch steht ein Bauer mit einem Vogel. Das Bauer ist von Eisendraht gemacht; manches Bauer ist ganz von Holzstäben, manches von Holz und Eisen. In dem Bauer ist ein Vogel; es heißt deshalb ein **Vogelbauer**. Das Vogelbauer wird auch der **Käfig** genannt.

Dieser Vogel heißt: **der Canarienvogel**; Ca—na—ri—en—vo—gel. Sechs Mal muß man den Mund öffnen, das Wort hat 6 Silben. Hier steht es geschrieben.

Der Storch ist auch ein Vogel, aber ein großer Vogel. Die Taube ist nicht so groß, ist kleiner; aber der Canarienvogel ist noch kleiner. Es ist ein **sehr kleiner Vogel**.

Hier ist eine Elle. So groß ist der Canarienvogel lange nicht. Dies ist eine halb Elle oder ein Fuß. Der Canarienvogel ist nicht so groß, nicht so lang. Auf diesem Fußstock sind 12 Striche (vielleicht nur 10); vom Ende bis zum ersten Strich ist 1 Zoll. Wie weit ist dies? 2 Zoll — 3 Zoll — 4 Zoll u. s. w. Damit wollen wir den Vogel messen. Dies ist sein Schnabel. Der Schnabel hat eine Spitze. Auch der Schwanz hat eine Spitze. Schnabelspitze — Schwanzspitze. Carl meint, der Canarienvogel ist 4 Zoll lang; Heinrich sagt: 5 Zoll. Carl sagt zu wenig — Heinrich zu viel. Der Vogel ist zwischen 4 und 5 Zoll — 4 bis 5 Zoll lang.

Jetzt sitzt der kleine Vogel; er ist nicht sehr breit. Aber er kann sich breiter machen, wenn er fliegt. Er breitet seine Flügel aus und ist dann wohl 8 Zoll breit. Er ist 2 Zoll hoch.

Der Canarienvogel hat ein warmes Kleid; er ist mit Federn bedeckt, jedoch nicht ganz, denn **Schnabel** und **Füße** sind **nackt**. Einige Federn sind klein, andere groß. Kleine Federn heißen **Dunen**; die großen **Deckfedern**. Die größten Deckfedern sitzen an den Seiten und am Schwanz. Hier ist eine große Feder. Sie hat eine **Spule**, welche hohl ist und an dem **Schaft**, welcher nicht hohl ist (sondern fest), eine **Fahne** zu beiden Seiten, rechts größer, als links. Alle Federn sind **gelb** — der Canarienvogel ist gelb. Alle Canarienvögel sind gelb? Nein, nicht alle Canarienvögel sind gelb; einige haben einen schwarzen Kopf und auch schwarze oder grüne Flecken an den Seiten. Dieser Canarienvogel ist gelb, wie eine Citrone — **citrongelb**.

Der Canarienvogel hat einen **runden Kopf** mit 2 schwarzen, runden **Augen**, welche seitwärts liegen und nicht mit den **Augenlidern**, sondern